
陌上花开可缓缓归矣
苇 航

! ! ! !夜深人静，好风如水，窗外暗蓝天
空上有云朵儿飘过，我没有睡，只因为
等待、想念一个还没有回家的人。

不期看到一句话———“陌上花
开，可缓缓归矣。”内心感到一种温
暖与柔软，一种温厚端庄的情愫。
吴越国君王钱镠的王妃每年寒

食都要回临安老家省亲。一年春天
王妃省亲未归，而春色将老，陌上百
花绽放。钱镠写信说：“陌上花
开，可缓缓归矣。”王妃接书后
不觉恻然心动，道：“王爷迈，既
有信来，命我归去，安可有违？”
遂传谕即日登程，速返杭州。
那个千年前的君主，那个男子，

是以怎样的心情写下这句话呀。这
个乱世英雄，曾命三千铁弩射退八
月钱塘江潮，却只用两句最浅显的
话语概括出心底的无限深情，正是：
“何意百炼钢，化为绕指柔。”

明明思念那个远方的人，却只
说路边的花儿开了，你可以慢慢地
归来了吧。那种耐心等待一个人的

温情，对这个人的眷
恋，溢于话外。

我想起了儿时，
经常住在外婆家，那

时木匠外公虽然驼背，但还算健朗，
经常去外村给人做木工活，很晚才
回家。夏日，天气闷热，外婆总会在
户外点燃一把新鲜黄荆枝叶给我们
驱蚊子，在袅袅香雾里，把破旧蒲扇
摇得噼啪响，一边给我们讲故事，一
边等待外公。她讲牛郎织女，讲七仙
女和董永，讲山里的野猪和麂子，直
到夜深了，露水降下，我们都躺在清

凉竹床上睡熟了，她还是坐着，默默
等待着外公归来。
冬天，寒风凄厉，我们都挤在被

子里安睡了，外婆还是守在一盆明
灭的炭火边，一边缝补衣服，一边等
待外公，火上烧着一锅水，等他回
家，给他递上一条温暖的毛巾。她瘦
弱佝偻的身子，被灯火映到墙上，像
一幅远古的画儿。

外公，经常是深夜才回家；外
婆，每次都会等待，只要一听到屋外
熟悉的脚步声和咳嗽声，她就从椅
子上站起来微笑了，心中一块石头

落了地。
在等待中，寻常百姓的日子，伴

着晨风晓露，伴着花开花落，伴着儿
孙的追打嬉闹，是如此的安宁踏实。
在等待中，外婆灰白的头发变

得雪白，脸上皱纹纵横密布，腿脚也
不那么灵便了；在外婆的等待中，外
公的驼背变得更驼了，后来，再也不
能外出做木工活，但是，脸上的笑
容，却从来没有少。

如今，两位老人早已不在
了，他们的孙子孙女和外甥们也
长大了，像鸟儿飞向四方，那两
个躺在故乡温厚泥土里的人，又

多了要等待的人，以后还会更多。
外婆是一个幸福的人，因为她心

中有温情，有要等待的人；外公是一
个幸福的人，因为他心中有港湾，有
等待他的人。我们是幸福的人，因为
有等待我们的亲人，等待我们的家。
这世上，有许许多多的人，饱含

温情，相互等待。就像春天等待呢喃
的燕子，就像夏天等待亭亭的荷叶，
就像秋天等待清朗的明月，就像冬
天等待皎洁的飞雪。世间万物，都在
相互等待。其中，一定有我要等待的
人，同时又是等待我的人。

崇
明
堡
镇
的
!堡
"

周
幼
松

! ! ! !上海崇明区有个堡镇，这个“堡”字
普通话该如何读？
有个同事因工作曾长驻崇明，初上

岛时摸不着方向，问老农：堡（!!"）镇怎
么走？老农回答：勿晓得，嗯得额（没有
的）。职工再三解释：就是上面是个“保”，
下面个是“土”的堡镇。老农再答：哦，堡
（#"）镇啊。时过境迁，回来与我们说起此
事仍愤愤然，“明明读‘堡镇’，偏要叫‘布
镇’，欺负人么。”我闻之哈哈大笑，这位
仁兄，自己不知就里还责怪别人，可笑。
无独有偶，上海电视新闻有档节目，

说的是崇明堡镇青年联手市区大学生在
每月的第三个星期天，开展以“保卫母亲
河，建设生态岛”为主题的“净滩”行动。

这是件好事。问题是，播音员读的是“堡（音：保）镇”，而
青年志愿者在面对采访镜头时，说的是“堡（布）镇”。
同样一个堡镇，岛内岛外读音的差距“咋就呢么大

呢”？究竟那个是正读？
《新华字典》对于“堡”有三种读音。$，!!"，解释：碉

堡、小城；%，!#，解释：堡子，有城墙的村镇；&，#"，解释：
地名用词，如十里堡。很多人要么按碉堡理解读第一
种，要么按地名用词理解读第三种，其实，第二种“!$”
才是正读。这得从“堡镇”这个镇名的历史来历说起。
崇明四周环水，无险可守，故历史上多年遭受倭寇

袭扰。《明太祖实录》卷四十一洪武二年（$&'(年）四月
所记：“倭寇出没海岛中，数侵掠苏州、崇明，杀伤居民，
夺财货，沿海之地皆患之。”这也是“倭寇”一词在中国
文献记载中首次出现。到明末，“倭患”平息，但海寇流
匪依然猖獗，当地民众决意在靠江的乡村围墙自保。据
康熙《崇明县志》，明万历四十五年（$'$)年），崇明知
县袁仲锡呈请朝廷，经同意在沈安状筑堡城一座，后在
全县境内又相继增筑九座，规模仅次于方圆四里八分
的崇明长沙县城。因居民日增、商贸频繁，堡城周围逐
渐形成集镇，因而得名“堡城镇”，后简称作“堡镇”。
悠悠岁月，众多堡城已经淹没在历史的长河里，只

遗留下一个堡镇，依稀残存着一段惨烈而悲壮的记忆。
堡镇之“堡”，也理当正音：读作 !$，解作“堡子，有城墙
的村镇”。
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得你想不到的

#应酬$%&&隔三岔五就会有同学请他赴生日宴'

现在条件好了! 又大都是独生子! 第一次过整生

日!家长一般都要为孩子来番庆贺" 一个班五六十人!

加上邻班要好的!被(请$的几率当然就高啦' 孙子高

兴!他妈也觉得儿子有(人缘$)挺体面"然而愚老脑筋!

对小学生相互(吃请$的做法一直不以为然"

其一!影响孩子集中精力搞好学习"(贪吃好玩$是

孩子的天性"孩子受(吃请$!心情难免激动"有些同学

几天前就通知了!孩子这许天脑子里就不得安宁"偶尔

也无妨!现在成了常事)常态!能不影响学习吗*

其二! 增加了家长不必要的负担' 有道是礼尚往

来'孩子光(吃$人家的!不行啊!到时也得(还$啊!一个

孩子吃饭加礼品!少说要几十元!二三十个孩子!算算+

其三!最主要的!如此(吃请$对孩子

是一种(污染$' 快餐食品对健康污染事

小!铺张浪费的虚荣心以及(看人点客$

(拉帮结派$的庸俗作风!这危害就大了+

我那小孙子每次(吃请$回来!往往会做

(批语$,哪家大方!哪家小气-随后自然要求,给他做生

日宴会!饭店档次越高越好!请的同学越多越好' 小小

年纪!就滋生了这种攀比)挥霍心理!怎生得了*

(生日$是人生值得纪念的日子!但最好的纪念是

趁机接受一次人生真谛的教育'孩子过生日!以适当的

形式!给他们留下深刻的印象!对成长是件好事' 而这

种大操大办!显然就不妥了!还是(免礼$为好+
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记录生态城市
钱政兴

! ! ! ! * 月 %) 日早上的大宁公园白鹭
角，老苗正在湖边打太极拳，一个白鹤
亮翅返身动作面朝湖面，只见远处那
只母野鸭又朝他游来。然而老苗发现
今天它游水泛起的涟漪有些异常，睁
大眼睛仔细察看，老苗激动得大叫起
来：“小野鸭孵化出来了！”周边晨练的
大妈大爷们一下子围了过来，大家一
起数着 $& 只比拳头
还要小的野鸭，老苗
高兴得热泪盈眶。近
来母野鸭每天早上
会游到老苗面前，乞
讨原本投喂给野生白鹭的小鱼。吃饱
后，它就径自奔向湖心岛。老苗察觉出
这只母野鸭在孵化，没有想到它竟然
会在第一时间带上小野鸭游过来，向
他报喜向他谢恩。

自然环境孵化出的小野鸭给大宁
公园带来了生态活力，也给游人带来乐

趣。个别不文明的
游人，会追逐小野

鸭或开着游船
驶向小鸭群，
母野鸭会智慧
地避开是非之地。而那些拿着长枪短炮
的摄影人，母鸭似乎懂得他们不会伤害
小鸭子，会大胆地带领小鸭群在镜头面
前游来游去。我的这张感人照片，是在
较近距离拍摄的。那天我从早上一直候

拍到近正午，天气炎
热，太阳高照，小野鸭
吃饱了跳上岩石休
息，不一会儿都聚在
母鸭的身体下，母野

鸭抬起脚掌撑开翅膀为它们遮挡阳
光。见此难得情景，我和当时在湖边的
游人都为之动容，我连续不断变换角
度，抓拍了十几张照片，记录下这只母
鸭的尽责和母爱的伟大。
如今 $&只小野鸭已经开始长硬毛

了，估计不久它们将会飞翔在城市的上
空。在城市的中心地带，有如此美好的
生态故事发生，生态城市让人憧憬！

算是一些小小插曲
童自荣

! ! ! !一个搞配音的怎么也
走了舞台，这件事说来可能
有点意思，也实出无奈。总
体上说也就是我几十年艺
术生涯中的小小插曲罢了。
我当然一有机会就强

调，所有搞幕后工作的，
如：配音演员、电台主持，
甚至也包括作家本人，都
要让他们保持一
份神秘感，这正
是他们拥有的独
特魅力啊！可叹
市场经济大潮一
来，居然把我也冲上了舞
台，虽然并非演话剧，而是
参与朗诵类活动。
那回应当是九十年代

末，北京音乐厅突发奇想，
以一己之力策划发起了一
场名为“唐宋名篇音乐朗
诵会”的晚会，是以交响乐
伴奏份量，这件事本与我
毫无关系。北京方面执意

邀我参加。我当然以不适
合上台为由婉拒，但让我
头疼的是，他们一而再再
而三地动员我，我则再四
再五地予以拒绝。我坦言，
我习惯于不见观众地在录
音棚里演戏，现在走上舞
台和台下观众直接交流，
万一脑子空白，便会出大

洋相。可到了后来，他们竟
委托我身边的同事“疲劳
轰炸”，似不达目的决不罢
休。我于是除了“举手投
降”别无他法，不久便乖乖
地买了机票去了北京。
既到了台上，我的个

性不容我不用功，到底对
己对观众都要负责。好在
未出事故，还得到了磨炼。

嗓子状态帮忙的话，很有
一点陶醉。那一回的朗诵
会延续了好几天。每天篇
目相同，我都是念《岳阳楼
记》及《满江红》，总不能机
械地重复吧，每天都需找
一点新鲜感，从前上表演
课老师都提醒过的，比方
观察观众的变化。那天，果

然来了一些特殊
观众———中央领
导亲临观摩。我
念到“居庙堂之
高，则忧其民”、

“先天下之忧而忧”这些名
句的时候，便感到很有针
对性，情绪上也分外带动，
感觉上，台上台下产生了
共鸣，朗诵的魅力亦由此
可见。
在以往那些朗诵活动

中，最让我开心的是主办
方提议，让我朗诵散文诗
“泥巴”。这个作品是我偶
然发现，也是我最喜欢最
能打动我的。我视之为我
的朗诵代表作，尽管有人
可能会惊讶，一个如此“洋
气”的演员，居然会钟情于
如此土的作品。散文诗作
者是一个农家子弟，字里
行间充满了他对泥巴，对
土地，对父亲，对故乡那一
份深深的爱，这份爱朴实
无华，深深地打动了我。我
每次在结尾处，都要加上
几句我特想说的话。我常
想，那千千万万的观众朋
友不也都是泥巴吗？我们
的衣食父母。没有他们就
不会有我们曾经的辉煌，
也不会有我的今天。一个
朋友说得好：老百姓对我
们这么好，点点滴滴，我们
一定要把最好的艺术奉献
给他们，而千万千万不要
让他们失望。

还有个插曲不妨一
提。

两年前，上海话剧中
心的校友们来了个“新发
明”，欲在台上表演广播
剧———根据英国侦探小说
家阿加莎的作品改编成的
广播剧。对于我，则又是一
个意想不到的“飞来横
祸”，因为他们找上门来力
邀我参加演出。彼时我早

已退休，亦是极为抵制，没
什么兴趣。但他们以校友
身份强调，这差不多就是
在电台录音棚里录，不过
有一些观众旁听而已。禁
不住他们一次又一次的
“花言巧语”，我也不
好意思再不出山。

广播剧的录法
和配音差不多，可
拿着也可不拿本
子，关键是必须对着话筒，
演员只能用听觉来交流。
那番排戏过程倒也不太费
事。未料，那个小导演———
亦是上译厂迷得很厉害的
粉丝，忽的往常排话剧的
瘾头上来了，到了我们站
起来速排的时候，居然指
手划脚兴奋异常地要我们
都“动起来”，开始有调度、
有动作、互相还要交流过
来……我被弄糊涂了，但
很快清醒，于是并非吓唬
她地说：“这样下去，还像
搞什么广播剧吗？谁要这
样胡闹，我第一个退出。”
排练就此中断。那小导演
回去想了一个晚上。第二
天一早宣布：“还是搞广播
剧。”一场风波总算平息。
本担心新花样是否会

得到观众认可，结果还挺

受欢迎，反响热烈，皆大欢
喜。首场演出结束，第一个
冲到化妆间，一边高举双
臂做着英语“+”的手势，
一边大声喊着成功了，成
功了的这一位，就是这个

顶顶可爱的小女导
演。

时间过得飞
快。我已年近 ),。
说起来至今最爱的

还是配音，但除了语言艺
术那一堆事情，倒还想尝
试唱一唱歌（其实离多才
多艺何其之远）。目的主要
还是为了可以多一种给老
百姓服务的手段。冲上舞
台应能做好多事的，我要
好好想一想。
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! ! ! !童年时代，我与许多小男生一样喜欢折纸飞机，把
它甩向高空，欢呼雀跃。在小学中学，我参加了飞机模
型制作小组，经常去南京西路的翼风模型商店购买材
料。在老师的指导下，我们“制造”了弹射式、牵引滑翔
式、薄型塑翼式的各种小飞机。大家一次次地 -.，看谁
飞得更高更远；还欣赏它迎风翱翔、时起时伏的柔美弧
线。呵呵，乐此不疲！

六十年代初，一首抒写飞行员“蓝天情怀”的新歌
传遍神州大地：“我爱祖国的蓝天，晴空万里阳光灿烂，
白云为我铺大道，东风送我飞向前……”我被它高昂的
激情和优美的旋律所激励，时常在校内校外高唱低吟。
几年后，区征兵办公室征召航空兵，我写
了决心书，还真梦想当一名飞行员哩。

跨入新世纪以后，我 /次乘坐飞机
腾云驾雾，周游神州，遨游异国。在美国
国家航空航天博物馆里，我看到了二百
多架飞机及解说，这才了解飞机的发展
史真可谓漫长而曲折。我还有幸走进驾
驶舱，在蓝天白云的背景中过了一把“驾
驶”飞机的瘾。也突发奇想：什么时候才
能有“中国制造”的飞机呢？
我曾在央视观赏过电视连续剧《鹰

隼大队》，这是为空军建军 '0周年的献礼剧目。我很喜
欢这部军旅片的主题歌《蓝色的梦》，也知道电视剧里
飞行员驾驶的是沈阳飞机制造厂研制的高亚音速喷气
式战斗机“歼1,”。后来，我又在电视里看到了“歼1$,”
在辽宁号航空母舰上起飞降落。飞机的总设计师孙聪

院士介绍：我们还在研制单座双发隐
形战斗机“歼1&$”，它将在中国第二艘
国产航母上采用弹射方式起飞……

%002年，中国商用飞机有限责任
公司在上海成立，我女儿有幸成了其

中的一员。她经常加班，出差，洽谈；我也由此更关注中
国自主研制民用飞机的进程了。%0$*年春，新型涡扇
喷气支线客机 345%$（俗称小飞机，可载客七八十位）
顺利实现 &万公里环球飞行，在北美圆满完成自然结
冰等试验试飞。%0$'年 '月，首架新支线客机正式投
入航线运营，开启了我国民机产业化的发展之路。

最激动人心的是今年 ,月 ,日，国产大型客机
6($(在上海浦东机场首飞成功。那天女儿与她的同事
们都戴着印有“6($(首飞”字样的红帽子，在观众席上
见证一个辉煌时刻的到来。她不时地发来视频和照片，
我转发了一组到微信里，引无数朋友竞点赞……中华
民族的“蓝色的梦”正在逐步成为现实呀！

'月中旬，女儿随公司团队参加巴黎国际航展。捷报
传来：中俄两国联手制造的 6(%(远程宽体客机的客舱
布置首次亮相，6($(的国内外订单已达 '00架，已经商
业运行一年的 345%$有四百多架订单……以前我国每
年要动用巨额外汇，向波音公司和空客公司购买上百架
大飞机，看来这段历史将要结束了，我们翘首期盼……


